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第七届中西区区议会辖下  

食物环境卫生委员会第七次会议  

                  会议纪录                    
 

 

日期  ： 2025 年 1 月 23 日（星期四）  

时间  ： 下午 2 时 30 分  

地点  ： 香港中环统一码头道 38 号  

海港政府大楼 14 楼  

中西区区议会会议室  
 

 

出席者：  

主席  

杨学明议员，MH   

副主席  

吕鸿宾议员   

委员  

王倩雯博士   

吴然议员   

丘松庆议员，MH   

金玲议员，MH   

施永泰议员   

胡汶轩议员   

张宗议员   

张嘉恩议员   

杨哲安议员   

杨开永议员   

叶永成议员，SBS, BBS, MH, JP   

叶亦楠议员， JP   

赵华娟议员，MH   

刘天正议员   

罗锦辉议员   

增选委员  

梁琬雯女士   

卢海蓉女士   



 

 2 

缺席者：  
 

李志恒议员，MH   

 

 

嘉宾名单：  
 

第 4 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 5 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 6 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

梁浩伟先生  香港电灯有限公司  总工程建设及保养工程师（东区）  

李家杰先生  香港电灯有限公司  署理总营运工程师（轮值营运）  

姚伟成先生  香港电灯有限公司  公共事务经理（对外事务）  

   

第 7 项    

谢业基先生  环境保护署  高级环境保护主任（区域南） 1  

   

第 8 项    

杨辉辉先生  渔农自然护理署  动物护理主任（行动） 3  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 9 项    

谢业基先生  环境保护署  高级环境保护主任（区域南） 1  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

  

https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
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列席者：  
 

张帼莹女士  中西区民政事务处  高级行政主任  （区议会）  

刘美玲女士  中西区民政事务处  高级联络主任  （大厦管理） 1  

谢业基先生  环境保护署  高级环境保护主任（区域南） 1  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

 

秘书：  
 

张蔚婷女士  中西区民政事务处  行政主任（区议会） 4  

 

https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
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欢迎  

（下午 2 时 34 分）  

 

  由于已有足够法定人数，主席宣布第七届中西区区议会辖下食物环

境卫生委员会（环卫会）第七次会议正式开始，并欢迎各与会者出席。

为识别与会者身份，秘书处职员会检查进入会议室人士的职员证及索取

名片，入内采访的传媒及议员助理另需要登记真实姓名及手机号码，以

作记录。为了更有效进行讨论，现建议每项讨论事项以「四分钟包问包

答」形式进行，亦请各位出席代表在发言和回应时尽量精简。主席提醒

委员在有需要时适当申报利益。  

 

 

第 1 项：通过 2024 年 11 月 21 日环卫会第六次会议纪录  

（下午 2 时 35 分）  

 

2.  主席表示秘书处在会前没有收到委员就环卫会第六次会议纪录（拟

稿）提出修订建议。由于没有委员对有关会议纪录提出意见，主席宣布

会议纪录获得通过。  

 

 

第 2 项：主席报告  

（下午 2 时 35 分至下午 2 时 36 分）  

 

3.  主席表示，秘书处在会前接到李志恒议员提交的《缺席会议通知

书》。李志恒议员因出席政协第十五届佛山市顺德区委员会会议而离港，

故未能出席  2025 年 1 月 23 日举行的环卫会第七次会议。由于没有委

员提出意见，主席根据《中西区区议会常规》（《常规》）第 64 条宣布环

卫会接纳李志恒议员提交的缺席会议申请。  

 

4.  主席表示秘书处早前已把下列资料文件透过传阅方式交给各委员

阅悉：  
 

编号  文件名称  传阅日期  

47 /2024  食物环境卫生署  

二零二五年中西区第一期灭鼠运动  

2024 年 12 月 5 日  

48 /2024  食物环境卫生署  

中西区小型工程进度报告  

2024 年 12 月 27 日  
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第 3 项：环卫会第六次会议续议事项查察表  

（中西区环卫会文件第 7 /2025 号）  

（下午 2 时 36 分）  

 

5.  主席请委员阅悉上述资料文件。  

 

 

第 4 项：常设事项－中西区狗只随处便溺问题  

（中西区环卫会文件第 6 /2025 号）  

（下午 2 时 36 分至下午 2 时 40 分）  

 

6.  主席表示文件由食物环境卫生署（食环署）提交。食环署代表没有补

充。  

 

7.  主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言简述如下：  

 

(i)   委员指出就文件所示，十一月至十二月份有关狗只随处便溺的

投诉数字有 40 多宗，而过往平均只有 20 多宗。委员查询是否

有特别原因导致投诉数字上升，以及是否出现新的黑点。  

 

(ii)   委员反映，在第一街和西边街交界，近西区裁判署经常发现狗

只粪便，希望食环署多加留意该地段的卫生情况。  

 

(iii)   委员接获市民反映，指透过闭路电视系统摄得狗主容许狗只便

溺弄污街道的片段。不过，由于有关地点属私人地段，执法人

员未能采取适当执法行动。委员遂希望有关部门就如何处理私

人地段宠物便溺问题，提供可行的建议。  

 
 

8.  食环署代表回应指，过去两个会议文件的投诉数字分别约 20 宗及  

30 宗。署方承诺会持续关注街道情况，在适时进行清理，并会特别留意委

员提及的西区裁判署等地点。就私人地段的投诉，食环署代表建议委员于

会后向食环署提供更多具体资料，以便食环署研究可行的处理方案。  

 

9.  没有其他议员发言，主席宣布结束讨论事项。  
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第 5 项：食物环境卫生署  关闭第二街公共浴室计划  

（中西区环卫会文件第 3 /2025 号）  

（下午 2 时 40 分至下午 3 时）  

 

10.  主席欢迎食环署代表出席会议，并请食环署代表简介文件。  

 

11.  食环署代表简介关闭第二街公共浴室的计划。第二街公共浴室被评为

二级历史建筑，但由于该浴室使用率甚低，而且食环署于附近约五分钟步

行路程已设有另一所浴室，因此计划关闭第二街公共浴室，并考虑将该处

所作其他合适的用途。现邀请各委员就计划提出意见。  

 

12.  主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言简述如下：  

 

(i)   委员关注此浴室为香港现存唯一的战前公共浴室，具历史价

值，查询有关部门有否就建议咨询古物古迹办事处（古迹办），

以及关闭后的具体活化方案。  

 

(ii)   委员认同该处所具历史价值，惟基于使用率偏低及邻近已有

替代设施的考虑，支持改变其用途以善用公帑。  

 

(iii)   委员指区内欠缺举办活动或会议的场地，建议将该处所改为

社区会堂，以满足区内对活动场地的需求，并促请署方在研

究活化方案时广泛咨询地区持份者的意见。  

 

(iv)   委员关注现有使用者转用水街浴室的过渡安排，建议调派职

员于关闭初期在现场提供指引，并因应少数族裔使用者的需

要，以多种语言配合图示作出指示。   

 

(v)   委员对水街浴室空间是否足以应付额外使用量表达关注。  

 
 

13.  食环署代表重申，第二街公共浴室关闭后不会拆卸。食环署代表欢迎

各界就建筑物未来用途提供建议，但强调需要符合古迹保育要求。第二街

公共浴室关闭后，食环署将会延长水街浴室的开放时间 2 小时（即由现时

上午 8 时至 10 时改为上午 7 时至 11 时），以应付额外需求。  

 

14.  没有其他议员发言，主席宣布结束讨论事项。  
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第 6 项：关注士美非路街市停电之事故  

（中西区环卫会文件第 1 /2025 号）  

（下午 3 时至下午 3 时 19 分）  

 

15.  主席欢迎食环署及香港电灯有限公司（港灯）代表出席会议，提交文

件的委员没有补充，主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言简述

如下：  

 

(i)   委员关注停电对鱼档档户的影响，建议食环署研究设置后备

电源供应系统，以应付紧急情况。  

 

(ii)   委员对港灯就街市供电保障所作的恒常管理及维护工作予以

肯定，认为是次事故属个别情况，惟建议相关部门进一步完

善紧急事故应变机制及配置后备供电系统，尤其应优先考虑

鱼档的用电需求。  
 

(iii)   委员指出港灯于停电事故发生前 45 分钟始知会食环署，导致

摊档经营者未能及时采取相应措施。有鉴于此，委员促请有

关部门检视现行通报机制，并建议制订具体改善方案，以减

低同类事故对摊档经营者可能造成的经济损失。  

 

(iv)   委员反映停电期间当值的职员不足，以致未能适时向档户发

放最新资讯。委员建议日后如再发生同类事故，应于街市各

楼层派驻足够人手，以维持场内秩序及即时处理市民和档户

的查询。  
 

 

16.  食环署代表回应会与机电工程署研究设置后备发电机或其他紧急供

电设备的可行性。他同意紧急情况下应安排足够职员在场当值，但现时人

力资源有限，将检讨职员应变安排，并会改善人手调配及紧急应变措施。 

 

17.  港灯代表透过投影片（附件一）详述是次个案的事件时序。  

 

18.  委员表示，据悉港灯引入了一套流动供电系统，该系统可在两小时内

持续供电予约 650 个家庭用户。委员希望食环署与港灯商讨，在紧急停电

时租用港灯的流动供电系统，省却食环署额外保养一套后备供电系统所需

的资源。  
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19.  港灯代表回应指，现有流动供电系统主要用以应对突发停电事故，并

不适用于预先协商的停电安排。就是次事件而言，港灯未能于上述情况下

提供流动供电支援。港灯备悉委员的意见，并将会进行研究，探讨相关安

排的可行性。  

 

20.  主席总结希望相关部门以档户利益为重，尽量避免在营业时间进行维

修，并完善应变机制以减少档户损失。没有其他议员发言，主席宣布结束

讨论事项，并表示以下的会议将交由副主席主持  。  

 

〔会后备注： 2025 年 2 月 4 日，秘书处已将港灯提供的补充资料电邮予

各委员。〕  

 

 

第 7 项：关注中西区欠缺入樽机事宜  

（中西区环卫会文件第 2 /2025 号）  

（下午 3 时 19 分至下午 3 时 32 分）  

 

21.  副主席欢迎环境保护署（环保署）代表出席会议，提交文件的委员没

有补充，副主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言简述如下：  

 

(i)   委员查询入樽机的选址准则，并建议环保署考虑在人口密集

的住宅区增设入樽机，以方便居民进行回收。委员举例她的

议员办事处位于坚道，但附近却没有入樽机，她需要将胶樽

带到中环街市的入樽机进行回收。委员认为现时中西区仅设

五部入樽机数量严重不足，转移使用率偏低的回收机未能有

效解决设施不足的问题。  

 

(ii)   委员反映部分入樽机（特别是中环街市）经常处于满载，建

议增设智能监察系统以便适时收集回收物。  

 

(iii)   委员指入樽机未能辨识新产品或无条码胶樽，导致市民无法

回收相关产品。因此，他建议在回收机旁增设传统回收箱，

让市民放置入樽机未能辨识的胶樽。委员亦表示，中区及半

山区仍然未有「绿在区区」回收店，而当区居民对回收需求

殷切，期望环保署能增设回收设施。  
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(iv)   委员询问环保署能否提供入樽机使用量数据及评估报告，以

便委员掌握先导计划的成效。  

 

(v)   委员留意到部分市民不熟悉入樽机的操作方法，建议于入樽

机附近增设清晰易明的使用指示，方便市民操作。  

 
 

22.  环保署代表回应指，设置入樽机的位置除考虑人流外，亦会考虑区内

回收点的分布情况。如附近没有入樽机，环保署鼓励市民直接把塑胶饮料

容器送往附近的回收点作妥善回收。环保署代表重申，入樽机先导计划为

未来推行塑胶饮料容器及纸包饮品盒生产者责任计划作准备，环保署正就

订立生产者责任计划的共同法律框架进行法例修订工作，并计划于 2025
年上半年将条例草案提交立法会。环保署预期计划推行后，市场将有更多

的回收设施便利市民回收塑胶饮料容器及纸包饮品盒，以符合政府订定的

法定回收目标。环保署代表备悉委员对入樽机运作的意见，并会转交负责

组别考虑。  

 

〔会后补注：入樽机设有自动监测功能，当入樽机接近容量上限前会有

讯息通知承办商，安排收集饮品胶樽。期间，市民亦可以致电或透过

WhatsApp 应用程式联络先导计划热线 9312  3023，承办商得悉有关情况后

会尽快处理及恢复正常服务。由于凌晨 0 时至早上 8 时暂停提供满仓清

空服务，在该时段满仓的入樽机将安排于早上 8 时后尽快恢复服务。市

民 可 在 启 程 前 往 使 用 入 樽 机 前 ， 预 先 浏 览 有 关 的 专 题 网 页

https://www.hkrvms3.com.hk/hk/rvmmap，以了解入樽机的服务时间及实时运作

情况，包括入樽机剩余可容纳胶樽的空间等。〕  

 

23.  没有其他议员发言，副主席宣布结束讨论事项。  

 

 

第 8 项：建议大型垃圾收集箱加设脚踏锁  

（中西区环卫会文件第 4 /2025 号）  

（下午 3 时 32 分至下午 3 时 41 分）  

 

24.  副主席欢迎渔农自然护理署（渔护署）及食环署代表出席会议，提交

文件的委员没有补充，副主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言

简述如下：  
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(i)   委员反映干德道等地区虽然已设置脚踏式垃圾箱，能有效防

止野猪翻找，但该垃圾箱未能容纳附近居民抛弃的包头垃圾，

因此仍然会吸引到野猪于固定时间到垃圾收集点觅食。委员

希望署方能针对这个情况作出改善。  

 

(ii)   委员赞扬食环署迅速回应摩星岭华亭阁的投诉，将大厦正门

对出的普通废屑箱更换为脚踏式废屑箱，效果理想。  

 

(iii)   委员查询旭龢道、梅道、薄扶林道等地点未有使用防止野生

动物觅食的垃圾收集设施的原因，并建议于中西区放置更多

相关设施。  
 

(iv)   委员建议部门安装太阳能感应功能的垃圾收集设施，减少市

民因为不想接触垃圾桶，而胡乱弃置垃圾的情况。  
 

 

25.  渔护署代表指出，野猪主要被厨余及食物气味吸引，因此与食环署合

作设计了三款能预防野生动物滋扰的垃圾收集设施，免受野猪或猴子滋

扰。其中一款专门针对野猪活动特性而设计的设施，具备固定于地上的围

栏，以防止被野猪推倒，以及围栏设有滚轴及比较细小的开口，避免野猪

攀爬及翻捡垃圾。有关设计能增加野生动物在有关设施觅食的难度，从而

减少野生动物造成的滋扰。  

 

26.  食环署代表重申，路边小型垃圾桶不适用于弃置家居垃圾，居民应自

行将家居垃圾弃置于食环署的垃圾站或安排私营废物收集商处理。食环署

正考虑于柯士甸山道设置太阳能感应功能的垃圾收集设施。  

 

27.  没有其他议员发言，副主席宣布结束讨论事项。  

 

 

第 9 项 :  关注中西区食肆产生过多油烟之问题  

（中西区环卫会文件第 5 /2025 号）  

（下午 3 时 41 分至下午 3 时 54 分）  

 

28.  副主席欢迎环保署及食环署代表出席会议，提交文件的委员没有补

充，副主席请委员就议题发表意见和提问，委员的发言简述如下：  
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(i)   委员反映某食肆频繁排放浓烟导致途人误以为发生火警，造

成严重滋扰。要求部门澄清现行规管准则，并解释实地巡查

后但未有采取检控行动的原因。  

 

(i i)   委员指出中环半山区有关食肆油烟的投诉个案由 2022 年的

18 宗上升至 2024 年的 72 宗，查询投诉性质及后续跟进情

况。  

 

(i ii )   委员查询环保署对油烟气味的执法标准，并指出过去三年部

门收到大量投诉但检控数字偏低。委员建议有关部门加强在

用餐高峰时间巡查食肆。  

 

(iv)   委员反映屈地街有烧腊店排放浓烟影响整条电车路，查询有

没有途径可以即时向相关部门反映。  

 
 

29.  环保署代表回复，在收到有关食肆的油烟或气味投诉后，署方会派员

到现场调查及评估。如证实食肆排放过量油烟或刺鼻气味，对邻近居民构

成滋扰，环保署会根据《空气污染管制条例》向涉事食肆发出空气污染消

减通知，要求有关负责人在限期前作出改善。署方发现多数个案因商户未

有妥善保养设备而导致，经沟通后一般能迅速改善情况。  

 

30.  食环署代表指，食肆持牌人须遵守相关发牌及持牌条件，食环署于日

常巡查时会检查相关抽气系统的运作及清洁情况等，并会提醒食肆负责人

必须时刻保持厨房抽气系统操作正常及定期清洗系统。如商户没有遵守相

关条件，署方一般会先去信提醒有关食肆负责人，情况严重时会作出检控。 

 

31.  委员指出，个别食肆烹调酸辣菜式时，排放的气味影响整条街道，希

望部门加强巡查。考虑到目前经营环境困难，委员希望部门先以劝喻方式

处理投诉。另外，委员查询部门会否接纳市民提供的影片作参考资料或证

据。  

 

32.  环保署代表表示，收到市民投诉后会安排在食肆人流较多的时间调查

及评估，部门亦欢迎市民提供影片或相关资料。他补充此类个案一般会先

以劝喻方式处理，给予商户时间改善。  

 

33.  没有其他议员发言，副主席宣布结束讨论事项。  
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第 10 项：其他事项  

（下午 3 时 54 分）  

 

34.  没有议员提出其他事项。  
 

 

第 11 项：下次会议日期  

（下午 3 时 54 分）  

 

35.  副主席表示，第八次环卫会会议日期为 2025 年 3 月 27 日，文件截交

日期为 2025 年 3 月 12 日。  

 

36.  会议于 2025 年 1 月 23 日下午 3 时 54 分结束。  

 

   

 

会议纪录于  2025 年 3 月 27 日  通过  

主席：   杨学明议员  

秘书：   张蔚婷女士  

 

 

中西区区议会秘书处  

2025 年 3 月  
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